
N i e d e r s c h r i f t 
über den öffentlichen Teil der Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, d. 13.09.2007 

im Lokschuppen, Brückenstraße 2, Neumünster 
 
 

Beginn: 18:25 Uhr 

Anwesend waren: 
 
 Ausschussvorsitzender 
  Herr Wolf Rüdiger Fehrs 
 Ratsfrau / Ratsherr 
  Herr Jürgen Dedic 
  Herr Bernd Delfs 
  Frau Helga Hein 
  Herr Dirk-Justus Hentschel 
  Frau Sighild Klamt 
  Frau Sabine Krebs 
  Herr Ingo Nötges 
 Bürgerschaftsmitglieder 
  Frau Britta Einfeldt 
  Frau Astrid Möbius 
  Herr Hans Pries 
Beratendes Mitglied 
  Herr Christian Küttner 
 
 Außerdem anwesend: 
Schulrätin Frau Liske Salden/Frau Kirsten Blohm-Leu 
Kreisschulsportbeauftragter Herr Lars Ziervogel 
Kreissportverband  Herr Manfred Utech 
iproplan Planungsgesellschaft mbh Herr Bachmann 
Investitionsbank Schleswig-Holstein Herr Kühl 
Einwohner und Pressvertreter 36 
 
 Von der Verwaltung 
Sachgebietsleiter III Herr Günter Humpe-Waßmuth 
Fachbereichsleiter II Herr Udo Wachholz 
Fachdienstleiterin 20 Frau Gabriele Bartelheimer 
Fachdienst 20 – Kulturbüro - Frau Barbara Nierhaus 
Fachdienstleiter 65 Herr Claus-Peter Hillebrand 
Fachdienstleiter 90 Herr Hans-Jürgen Holland 
Personalrat Herr Wolfgang Hanssen 
Fachdienst 90 Herr Achim Stölting 
Fachdienst 90 Herr Peter Hallier 
Fachdienst 20 – Protokollführer - Herr Rainer Politz 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
 2.  Genehmigung der Tagesordnung 
  
 3.  Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Ausschusses vom 28.06.2007 
  
 4.  Einwohnerfragestunde 
  
 5.  Anträge und Anfragen 
  
 6.  Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Einrichtungen der Stadt 

Neumünster (BenEntgO) 
Vorlage: 1273/2003/DS 

  
 7.  Schulentwicklungsplanung; hier: Weiterentwicklung von Schulstandorten zu Gemeinschafts-

schulen 
Vorlage: 1284/2003/DS 

  
 8.  Schulentwicklungsplanung 

- Sachstandsbericht - 
  
 9.  Freigabe von Haushaltsmitteln im Vermögenshaushalt 2007 für die Sanierung von Schulen 

Vorlage: 1297/2003/DS 
  
 10.  Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine; hier: Anschaffung eines Kopierers durch 

den Kreissportverband Neumünster e.V. 
Vorlage: 1293/2003/DS 

  
 11.  Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine; hier: Sanierung Zeltlager Stocksee, 4. Bau-

abschnitt, durch den SV Tungendorf e. V. 
Vorlage: 1298/2003/DS 

  
 12.  Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine; hier: Sanierung der Schießanlage durch 

den Schützenverein Neumünster von 1869 e. V. 
Vorlage: 1299/2003/DS 

  
 13.  Mitteilungen 
  
13.1.  Verwendung der Sportfördermittel 2006 

Vorlage: 0292/2003/MV 
  
13.2.  Beschlüsse der Ratsversammlung vom 27.03.07 zum Haushalt 2007/2008, Nr. 59 Schlüsselge-

waltverträge bei der Benutzung von Turn- und Sporthallen 
Vorlage: 0295/2003/MV 
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 13.3.  Beschlüsse der Ratsversammlung vom 27.03.07 zum Haushalt 2007/2008, Nr. 22 Sportverwal-
tung 
Vorlage: 0296/2003/MV 

  
 13.4.  Schulentwicklungsplanung; 

hier: Resolution der Wilhelm-Tanck-Schule 
- siehe Anlage - 
Vorlage: 0297/2003/MV 

  
 13.5.  Förderung von Ganztagsschulen durch das Land 
  
 13.6.  Neue Schulleitungen im Schulzentrum Einfeld 
  
 13.7.  Sachstandsbericht zur Verbesserung des Kostendeckungsgrades des Theaters 

Vorlage: 0294/2003/MV 
  
 13.8.  Ausstellung Karl Fettweis 
  
 14.  Verschiedenes 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 18:25 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 2 . Genehmigung der Tagesordnung 

 
Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen und genehmigt. 
 
 
 3 . Genehmigung der Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Ausschusses vom 

28.06.2007 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ausschuss vom 26.06.2007 wird  
einstimmig angenommen. 
 
 
 4 . Einwohnerfragestunde 

 
Vertreter der Lehrerinnen und Lehrer und Schülerinnen und Schüler der Helene-Lange-Schule 
und der Wilhelm-Tanck-Schule geben Erklärungen ab und stellen Fragen zur im Schulent-
wicklungsplan geplanten Zusammenlegung der beiden Schulen zu einer Regionalschule. Alle 
Wortmeldungen wenden sich gegen eine Zusammenlegung beider Schulen zum geplanten 
Zeitpunkt.  
 
Die Verwaltung beantwortet die aufgeworfenen Fragen. 
 
 
 5 . Anträge und Anfragen 

 
Es werden keine Anträge und Anfragen gestellt. 
 
 
 6 . Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Einrichtun-

gen der Stadt Neumünster (BenEntgO) 
Vorlage: 1273/2003/DS 

 
Ratsherr Delfs regt die Überprüfung der Nutzungszeiten des Kunstrasenplatzes des Tennis- 
und Hockey-Clubs Neumünster e. V. an, um die Nutzung des Platzes durch den Schulsport 
auch in den Monaten November bis März sicherzustellen.  
 
Ratsfrau Krebs beantragt Vertagung.  
 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
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 7 . Schulentwicklungsplanung; hier: Weiterentwicklung von Schulstandorten zu Ge-
meinschaftsschulen 
Vorlage: 1284/2003/DS 

 
Stadtrat Humpe-Waßmuth erklärt den Inhalt der Vorlage. 
 
Frau Einfeldt fragt nach den finanziellen Auswirkungen im Hinblick auf das pädagogische 
Konzept der Freiherr-vom-Stein-Schule und auf das Projekt „DAZ“.  
Frau Bartelheimer beantwortet die Fragen. 
 
Der Ausschuss stimmt der Weiterentwicklung der Freiherr-vom-Stein-Schule zu einer vierzü-
gigen Gemeinschaftsschule ohne gymnasiale Oberstufe zu.  
Der Ausschuss stimmt der Weiterentwicklung der Hans-Böckler-Schule zu einer zwei- bis 
dreizügigen Gemeinschaftsschule ohne gymnasiale Oberstufe zu.  
 
Beschluss: einstimmig 
 
Endg. entsch. Stelle: Ratsversammlung 
 
 
 8 . Schulentwicklungsplanung 

- Sachstandsbericht - 
 
Stadtrat Humpe-Waßmuth teilt mit, dass weiterhin eine Entscheidung über die Schulentwick-
lungsplanung bis Ende 2007 angestrebt wird, um insbesondere Eltern und Schülern ausrei-
chend Zeit für die Entscheidung für eine Schule zu verschaffen. Er weist darauf hin, dass am 
26.09.07 eine Umlandkonferenz zur Abstimmung der Schulentwicklungsplanung mit den um-
liegenden Kreisen stattfinden wird.  
 
Frau Bartelheimer informiert über den aktuellen Stand der Schulentwicklungsplanung.  
 
 
 9 . Freigabe von Haushaltsmitteln im Vermögenshaushalt 2007 für die Sanierung von 

Schulen 
Vorlage: 1297/2003/DS 

 
Der Freigabe von Haushaltsmitteln im Vermögenshaushalt 2007 für den Umbau der Räume in 
der Roonstraße 98 (Walther-Lehmkuhl-Schule) in Höhe von 665.000 Euro wird zugestimmt. 
 
Beschluss: einstimmig  
 
Endg. entsch. Stelle: Finanz- und Wirtschaftsförderungsausschuss 
 
 
 10 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine; hier: Anschaffung eines Ko-

pierers durch den Kreissportverband Neumünster e.V. 
Vorlage: 1293/2003/DS 

 
Dem Kreissportverband Neumünster e. V. wird eine Beihilfe gemäß Ziff. 3.2 der  
Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 25% der Beschaffungskosten, höchstens 2.355,00 
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Euro gewährt. 
 
Beschluss: einstimmig 
 
End. entsch. Stelle: Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 
 11 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine; hier: Sanierung Zeltlager 

Stocksee, 4. Bauabschnitt, durch den SV Tungendorf e. V. 
Vorlage: 1298/2003/DS 

 
Dem SV Tungendorf e. V. wird eine Beihilfe gemäß Ziff. 3.1 der Sportförderungsgrundsätze 
in Höhe von 25% der Baukosten, höchstens 7.650,00 Euro gewährt. 
 
Beschluss: einstimmig 
 
End. entsch. Stelle: Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 
 12 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Vereine; hier: Sanierung der Schießan-

lage durch den Schützenverein Neumünster von 1869 e. V. 
Vorlage: 1299/2003/DS 

 
Dem Schützenverein Neumünster von 1869 e. V. wird eine Beihilfe gemäß Ziff. 3.1 der 
Sportförderungsgrundsätze in Höhe von 25% der Baukosten, höchstens 13.625,00 Euro ge-
währt. 
 
Beschluss: einstimmig 
 
End. entsch. Stelle: Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 
 13 . Mitteilungen 

 
 13.1 . Verwendung der Sportfördermittel 2006 

Vorlage: 0292/2003/MV 
 
Ratsherr Delfs stellt fest, dass die Ausgaben für die Jugendförderung im Breitensport erheb-
lich zurückgegangen sind. Er erwartet, dass der Breitensport und der Spitzensport bei der För-
derung mit der gleichen Wertigkeit behandelt wird.  
Herr Utech teilt dazu mit, dass im Rahmen anderer Bereiche der Sportförderung eine Förde-
rung der Jugendarbeit stattfindet. Er sagt zu, dass im kommenden Jahr die Statistik mit Erläu-
terungen versehen wird.  
 
Die Verwendung der Sportfördermittel 2006 wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 13.2 . Beschlüsse der Ratsversammlung vom 27.03.07 zum Haushalt 2007/2008, Nr. 59 

Schlüsselgewaltverträge bei der Benutzung von Turn- und Sporthallen 



 7

Vorlage: 0295/2003/MV 

 
Der Ausschussvorsitzende verliest ein Schreiben des Kreissportverbandes Neumünster e. V. 
vom 13.09.2007. Die Verwaltung verteilt das Schreiben an die Ausschussmitglieder.  
 
Es schließt sich eine Diskussion über den Zeitpunkt der Umstellung auf die „Schlüsselgewalt-
verträge“ und die flankierenden Maßnahmen der Verwaltung an.  
Insbesondere Herr Hillebrand beantwortet Fragen zu den Auswirkungen auf die Arbeit der 
Schulhausmeister.  
 
Der Ausschussvorsitzende stellt folgenden Antrag zur Umstellung auf „Schlüsselgewaltver-
träge“ 
 
„Bei der Umsetzung des Beschlusses der Ratsversammlung vom 27.03.2007 in Bezug auf die 
sogen. Schlüsselgewaltverträge hat die Verwaltung die Belange der Nutzer, insbes. der betrof-
fenen Sportvereine, zu achten. Die zu vereinbarenden Regelungen müssen insbes. vor dem 
Hintergrund, dass die Arbeit in den Vereinen ehrenamtlich geleistet wird, auch realisierbar 
und handhabbar sein. Der Zeitpunkt der Umsetzung ist so zu wählen, dass die mit der Über-
tragung der Verantwortung verbundenen Vorkehrungen und Verpflichtungen auch von den 
Vereinen geleistet werden können.“ 
 
Eine flächendeckende Umsetzung bis zum 1. Oktober 2008 wird angeregt. 
 
Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
 
 13.3 . Beschlüsse der Ratsversammlung vom 27.03.07 zum Haushalt 2007/2008, Nr. 22 

Sportverwaltung 
Vorlage: 0296/2003/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 13.4 . Schulentwicklungsplanung; 

hier: Resolution der Wilhelm-Tanck-Schule 
- siehe Anlage - 
Vorlage: 0297/2003/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen 
 
 
 13.5 . Förderung von Ganztagsschulen durch das Land 

 
Stadtrat Humpe-Waßmuth erklärt, dass ein Antrag an das Land auf Umwandlung der Wip-
pendorfschule und der Freiherr-vom-Stein-Schule in eine gebundene Ganztagsschule gestellt 
wird. Es handelt sich hierbei lediglich um die Wahrung der Interessen der Stadt und noch 
nicht um einen verbindlichen Antrag. Sollte sich im Rahmen der Schulentwicklungsplanung 
eine andere Ausgangslage ergeben, kann der Antrag jederzeit zurückgenommen werden.  
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Frau Bartelheimer weist darauf hin, dass die bisherige Förderung des Landes für gebundene 
Ganztagsschulen im laufenden Haushaltsjahr eingestellt worden ist. Die Verwaltung regt an, 
dass die städtischen Mittel für diesen Zweck bis zum Ende 2007 entgegen der Beschlusslage 
ausgezahlt werden, weil die Schulen die Mittel eingeplant haben. Es handelt sich um einen 
Betrag von 4.000,00 bis 6.000,00 Euro.  
 
Der Ausschuss schlägt vor, eine Beschlussvorlage für die Ratsversammlung zu fertigen.  
Die Verwaltung sagt die Erledigung zu.  
 
 
 13.6 . Neue Schulleitungen im Schulzentrum Einfeld 

 
Stadtrat Humpe-Waßmuth informiert den Ausschuss, dass Frau Gunhild Cordts neue 
Schulleiterin der Grund- und Hauptschule Einfeld und Herr Lars Hansen neuer Schulleiter der 
Realschule im Schulzentrum Einfeld sind.  
 
 
 13.7 . Sachstandsbericht zur Verbesserung des Kostendeckungsgrades des Theaters 

Vorlage: 0294/2003/MV 
 
Die Mitteilungsvorlage wurde zur Kenntnis genommen. 
 
 
 13.8 . Ausstellung Karl Fettweis 

 
Stadtrat Humpe-Waßmuth informiert darüber, dass die Tochter des Künstlers Karl Fettweis 
mit einer Ausstellung anlässlich des 75. Geburtstages des Künstlers einverstanden ist. Eine 
Ausstellung würde nur geringe Kosten hervorrufen.  
 
 
 14 . Verschiedenes 

 
Stadtrat Humpe-Waßmuth erklärt, dass die Kosten für das Lichtprojekt am Rathaus im Rah-
men der Nordskulptur durch den Einsatz von Frau Wachholtz über mehrere Sponsoren aus 
dem Kreise Neumünsteraner Firmen gesichert ist.  
 
Frau Schulrätin Blohm-Leu verabschiedet mit einer persönlichen Erklärung.  
Der Ausschuss dankt ihr und wünscht ihr viel Erfolg für die Zukunft.  
 
Ende der Sitzung:   20: 45 Uhr 
 
_________________________      ______________________ 
Fehrs         Politz 
Ausschussvorsitzender      Protokollführer 


